
Chapitre 3: L’adjectif qualificatif 
 
L’adjectif​ est un mot adjoint à un autre mot: il se rapporte à un nom ou un pronom dont il ​précise le sens​. 
 
L’adjectif est juxtaposé au nom, dont il représente une expansion: il est ​épithète​ du nom. 

Le chien méchant aboie. 
 
L’adjectif est détaché du nom par une virgule à l’écrit, par une pause à l’oral. Il est ​apposé​ au nom. 

Le vent s’était levé, brutal, de chaque côté des talus. 
 
L’adjectif est relié au nom par un verbe attributif: il est​ ​attribut du sujet​ ​ou du COD. 

Ce voyageur ailé, comme il est gauche et veule! 
 
Constitution du groupe adjectival 

- adverbe d’intensité + adjectif: ​Le requin mako est très rapide 
- adverbe d’intensité + adjectif + complément: ​Le requin mako est très rapide que le dauphin  
- adjectif + complément: ​Il est enclin à la colère 

 
Les ​adjectifs qualifiants​ apportent des informations sur la qualité de l’être ou de l’objet désigné par le nom. 
Ils ont un contenu ​purement descriptif ​et renvoient à des propriétés ou des états. 

L’allée est droite et longue 
 
Les ​adjectifs relationnels ​classent l’être ou l’objet désigné par le nom au sein d’un ensemble ou d’une 
catégorie générale. Le nom expansé ​désigne une sous-classe du nom​. 

arrêté préfectoral, arrêté ministériel 
 

Comment distinguer un adjectif qualifiant d’un adjectif relationnel? 
- ajouter un adverbe d’intensité: l’adjectif relationnel ne peut être modifié par un adverbe d’intensité 
- déplacer l’adjectif: l’adjectif relationnel est toujours placé après le nom. 

 
Les ​adjectifs numéraux ordinaux​ indiquent l’ordre, le rang ​des êtres ou des objets dont on parle 

Le huitième jour 
 
L’adjectif qualificatif est un mot variable: il ​prend les marques du genre et du nombre du nom auquel il se 
rapporte.​ ​des filles patientes 
 
Quand l’adjectif qualificatif se rapporte à plusieurs noms: 

- de genre identique:  il prend le genre des mots qualifiés:​ ​des fruits et légumes mûrs 
- de genre différent: il se met au masculin: ​une veste et un pantalon neufs 

 
Les noms sont joints par une conjonction de comparaison: l’​adjectif s’accorde avec le 1er terme de la 
comparaison si la conjonction garde sa valeur comparative​ mais il s’accorde avec les noms joints si la 
conjonction a un sens additif. 

L’aigle a le bec, ainsi que les serres, puissant et acéré. 
Elle a la main ainsi que l’avant bras tout noirs de poussière. 

 
Les noms sont joints par ou: l’adjectif s’accorde le plus souvent avec le dernier 

Il faudrait, pour réussir dans cette entreprise, un talent ou une habileté exceptionnelle. 
L’adjectif s’accorde avec les 2 noms quand on veut marquer qu’il qualifie chacun d’eux 

On recherche un homme ou une femme âgés. 
 
L’adjectif couleur est simple: il s’accorde avec le nom qu’il qualifie. ​des étoffes vertes 
L’adjectif couleur est composé: l'ensemble reste invariable. ​des cheveux brun clair 
Le nom employé adjectivement reste invariable. ​des rubans orange / des sacs marron 
Les adjectifs employés comme adverbes ou prépositions sont invariables. ​Ces chemises coûtent cher. 
 



Finales des 
adjectifs 

masculin → 
féminin 

2 formes écrites Finales des 
adjectifs 

masculin → 
féminin 

2 formes écrites 

masculin féminin masculin féminin 

-i → ie 
-u → ue 
-é →ée 

joli 
menu 
édenté 

jolie 
menue 
édentée 

-al → -ale 
-il →-ile 
-eur → -eure 
-eul → -eule 

banal 
vil 
seul 
meilleur 

banale 
vile 
seule 
meilleure 

-el → -elle 
-eil → -eille 

cruel 
pareil 

cruelle 
pareille 

-x → -se 
-x → -ce 

jaloux 
doux 

jalouse 
douce 

-er → -ère  fier fière -s → -se gris grise 

-t → -te  
-d → -de 
-l → -le 

petit 
sourd 
saoul 

petite 
sourde 
saoule 

-in → -ine 
-ain  → -aine 
-ein  → -eine 

voisin 
hautain 
serein 

voisine 
hautaine 
sereine 

-un  → -une 
-an  → -ane 

commun 
persan 

commune 
persane 

-en  → -enne 
-on  →  -onne 

ancien 
poltron 

ancienne 
poltronne 

-il  → ille gentil gentille -ot → -otte vieillot vieillotte 

-et  → -ette muet muette -s → -sse bas  basse 

-c → -che blanc blanche -f → -ve sportif sportive 

-c → -que public publique -er → -ère léger légère 

 

Finale des adjectifs: singulier → pluriel 

singulier pluriel singulier pluriel 

Ajout d’un s: 
- une eau pure 
- un vin pur 
- une maison 

coquette 

 
- des eaux pures 
- des vins purs 
- des maisons 

coquettes 

Ajout d’un x: -al → -aux 
- loyal 
- amical 

 
- loyaux 
- amicaux 

Ajout d’un x: 
- beau 
- nouveau 

 
- beaux 
- nouveaux 

Aucun changement 
- bas 
- gros 
- doux 

 
- bas 
- gros 
- doux 

 
  


